REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN SEBASTIÁN BERMEJO, 22

El Eco de Valdepeñas

AÑO XII • SEMANARIO DEL FRENTE POPULAR • 19 DE OCTUBRE DE 1936 • Director-Gerente: LORENZO ARIAS CASTEDO • NÚM. 533

NIIII

Nuestras tropas, en los frentes de Córdoba, se apoderaron de Espejo y Castro del Río, y rechazan al enemigo quince quilómetros a retaguardia de la línea Pueblo Nuevo-Peñarroya.--Los mineros asturianos siguen escribiendo su segunda gesta de liberación.--Parte de guerra de anoche.

Confianza y serenidad

El meditado y sereno balance de los acontecimientos, tanto militares como diplomáticos, de la última semana abre un amplio margen a una tranquila confianza en la victoria.

No es alocado optimismo, sino serena reflexión sobre los acontecimientos. La desesperada ofensiva de los contingentes facciosos, queriendo fraguarse una vía de acceso e invasión de Madrid, se ha enfrenado, esperamos que definitivamente. Nuestro frente de Aragón ha cerrado la semana última con la brillante conquista de las posiciones que constituyen la llave de la ocupación de Huesca. Los mineros asturianos, en heroico desbordamiento, penetran por las calles de Oviedo en busca de los reductos centrales, Catedral y Cuartel de Pelayo, donde lanza sus demandas de auxilio el traidor Aranda. Se combate victoriosamente en los frentes norteños, y en Andalucía y Extremadura se estrellan las acometidas de los facciosos en la tenaz resistencia de nuestro joven ejército leal.

Esta es la situación de las armas, que permite mirar con confianza el porvenir.

Pero si halagüeño es el balance de los acontecimientos nacionales, lo es mucho más el estudio de los acontecimientos internacionales derivados de la conferencia en Londres de la asamblea de no injerencia en los asuntos interiores de España.

De un lado la actitud de Inglaterra presentando por boca de su presidente la nota detallada de las violaciones del Pacto, haciéndose eco de las denuncias de nuestro Libro Blanco, y de otro la actitud del representante de los Soviets en la conferencia, permite esperar que, en breve plazo, los embargos y limitaciones de armas que pesan actualmente sobre el legítimo Gobierno de la República Española, dejarán de embarazar sus movimientos, colocándole, al menos, en el mismo plano de igualdad y trato que en esta materia reciben los rebeldes, por parte de determinadas potencias.

Poco a poco, en la conciencia universal se va abriendo paso la convicción reiteradamente expuesta en estas columnas, y que últimamente, con toda solempidad y autoridad, ha sido enunciada por su excelencia el Presidente de la República, que concede a nuestra guerra civil una importancia que escapa al medio nacional, para convertirse en el preludio de una guerra mundial cuyo objetivo sería la dominación y hegemonía del Mediterráneo, y el aprovechamiento estratégico de nuestras bases navales del Atlántico y riqueza de nuestro suelo.

Este es en efecto el objetivo, a largo alcance, de esta Guerra civil iniciada con la sublevación de las derechas españolas, y azuzada, alentada y protegida desde fuera, por la codicia de los países fascistas que en ella quieren conquistar los medios materiales necesarios para oponerse a la influencia internacional de Inglaterra y Francia en el Mediterráneo.

Las denuncias españolas han tenido la virtud de hacer ver a las potencias democráticas el objetivo oculto de la maniobra que envolvía el amparo y la ayuda prestada desde fuera a los insurgentes españoles, y de esa convicción esperamos que surja, sin dilaciones ni papeleos, un colectivo movimiento de protesta que se traduzca en la posibilidad de recuperar las normales condiciones de mercado que deben existir entre países amigos.

Los últimos acontecimientos, es cierto que permiten abrigar fe y confianza en el porvenir. La conciencia universal despierta, y està aprendiendo a ver que en la guerra civil española se está ventilando el porvenir de una humanidad mejor.

Para los milicianos-soldados del Batallón «Torres», con alentadora simpatía.

PRETERITO

De tiempo remotisimo en precario el obrero español siempre vivía; todo el inmenso lapso cavernario que en España imperó la monarquía.

El pueblo, triste paria, su calvario, -haciendo vitalicia su agonía-, siempre humilde, sumiso, mandatario, sin protesta sufría... y más sufría.

El cuerpo y el espíritu encallado, a ajena voluntad siempre aherrojado, vedada toda clase de placeres, en desnivel de humanidad tan bajo, el trabajo marcaba sus deberes, sin tener más derecho que el trabajo,

PRESENTE

Mas por obra de mano providente, humana, fraternal y redentora, marcando otro horizonte y otro am-(biente,

fulgió una nueva luz de nueva aurora. Del pueblo iluminó la triste frente; la República fué, luz salvadora,

y al pueblo despertó, a la masa ingente ya infrenable, triunfal, arrolladora.

En pié se puso el pueblo, titán he-

consciente del deber y del derecho; y en camino seguro y rumbo cierto, avanza el que dormido, esclavo fué; y pues en pié se puso, al ser despierto, despierto sigue y permanece en pié.

111

FUTURO

En pié se puso el pueblo, en pié y

de la Patria un lamento al percibir, y ver alzarse al «fascio» fementido que al corazón de aquellavino a herir.

Irguióse el noble pueblo, dolorido; que el sentir de la Patria es su sentir, y el corazón latió en igual latido, dispuesto a defenderla hasta morir.

Y se puede jurar, sin engañarse, que adelante y en pié, nunca hacia

lo podrán derribar y desplomarse de manera que no se alzase más; pero débil el pueblo arrodillarse, ni sentarse, ¡jamás! ¡¡jamás!! ¡¡jjamas!!!

Juan del Pueblo

Noticiario de la guerra INFORMACION NACIONAL

Parte de ayer

Más prisioneros capturados

Nuestras avanzadas del sector de Elorrio sostienen fuerte tiroteo con los facciosos. En un pequeño movimiento ofensivo han sido capturados por nuestros milicianos cuatro prisioneros en el sector de Eibar.

Nuestras fuerzas han tomado Punta de Ladrones

Nuestras tropas avanzan, aunque lentamente, por el sector de Tardienta. La aviación leal trabaja con entusiasmo y eficacia. Las fuerzas de la República han tomado Punta de Ladrones, del sector de Barbastro, zona de Alcubierre, posición importante que domina fuertes concentraciones enemigas. El enemigo huyó a la acción de las columnas leales.

Espejo y Castro del Río en nuestro poder

Un reconocimiento ofensivo de dos columnas leales, apoyadas por la aviación, da por resultado la ocupación de Castro del Río y Espejo en el sector de Montoro. Nuestras líneas del sector de Iznalloz quedan rectificadas con la ocupación del Cortijo de los Arenales y Cortijo del Prado, en el sector de Guadix. La aviación republicana coopera activamente a la acción de las tropas de tierra.

Son derribados nuevos aparatos rebeldes

En los sectores de la Sierra, tranquilidad. La líneas de Robledo de Chavela han sido fuertemente atacadas en el día de hoy con fuego de artillería y aviación, llegándose en tres ocasiones al cuerpo a cuerpo. Las tropas leales resistieron valientente la acometida rebelde, conservando sus posiciones. Dos grandes aparatos facciosos han sido abatidos en el día de ayer por la artillería antiaérea en este sector. Nuestras posiciones de Algodor han sido también seriamente atacadas por la artillería e infantería rebeldes, contenidas por la enérgica resistencia de las Milicias. En esta zona ha sido derribado otro aparato faccioso.

En los demás frentes sin novedad.»

Frente de Navalperal

En un encarnizado cuerpo a cuerpo, las Milicias hacen huir en Robledo a los rifeños. — La magnifica intrepidez de unos ferroviarios

Frente de Navalperal. - Durante todo el día de hoy el enemigo ha desplegado una intensa ofensiva a lo largo de todo el frente. Han empleado artillería y aviación, bombardeando con intensidad nuestras posiciones. El ataque empezó a primera hora de la mañana y duró hasta bien entrada la tarde. Cerca de Robledo de Chavela fué donde los facciosos usaron mayor cantidad de fuerza y armamento, sin duda con el deseo de conquistar el pueblo. A pesar de ello, nuestras Milicias, con un arrojo y valentía sin igual, repelieron cuantos avances inició el enemigo, logrando mantener inexpugnables todas nuestras posiciones. Para ello hubo que llegar al cuerpo a cuerpo con el Tercio, pues los moros buyeron cuando los milicianos cargaban a la bayoneta.

Por las lomas próximas a Robledo de Chavela se han distribuído estratégicamente las tropas leales, para dominar desde ellas los accesos al pueblo. Cuantas veces intentaron los facciosos entrar por las carreteras que efluyen al mismo, fueron materialmente barridos por nuestro fuego, y hubieron de retroceder, dejando numerosas bajas.

Uno de los puntos hacia donde los facciosos enfilaban los tiros de su artillería era la estación del ferrocarril, en cuyos alrrededores cayeron numerosas granadas. Los milicianos resistieron sin abandonar sus puestos, que conservaban integramente al final de la jornada.

Es justo señalar un rasgo heroico llevado a cabo por unos ferroviarios del servicio de vías y obras. Una de las granadas de los rebeldes rompió la línea telegráfica, cortando la comunicación con Las Navas. Los ferroviarios mencionados, en medio del bombardeo incesante, salieron por la vía, y sin ser telegrafistas hicieron los empalmes correspondientes. A media tarde ya pudo hablarse con los compañeros de aquel pueblo. Como dato curioso, bay que mencionar que mientras uno de ellos estaba subido en un poste, arreglando la línea, las baterías enemigas del 7,5 hicieron ocho disparos contra

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Eco de Valdepeñas, El [1925]. 19/10/1936.

FRANCISCO MARTIN-PEÑASCO Y GOMEZ-GAMINERO

(FARMACEUTICO)

Falleció el día 15 del actual, en esta ciudad, a los 73 años de edad

D. E. P.

Su esposa, Cristina López-Tello y Ruiz; sobrinas, Carmen Martín-Peñasco Martín-Cleto y Consuelo Morales Martín-Peñasco; hermanos políticos, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás familia.

> Participan a sus numerosas amistades tan sensible pèrdida.

el, sin que afortunade mente, dieran en el blanco. Con la misma saña tueron cañoneados algunos trenes que circulaban con misiones importantes, y que pudieron escapar a las granadas fascistas.

En las proximidades de Navalperal, los facciosos abrieron la vía teme-

rosos de nuestro contraataque.

El final de la jornada ha sido satisfactorio. Los fascistas han fracasado en su intento, y el espíritu de los milicianos se mantiene elevadísimo.

Oviedo

Los mineros ocuparon ayer la plaza del Fontan, después de dar muerte a los cuarenta guardias civiles que la defendian.—Prostgue el cañoneo sobre el cuartel de Pelayo y Fábrica de Armas

Oviedo.-En la jornada de ayer el avance sobre Oviedo constituyó un gran triunfo para nuestras fuerzas. Los facciosos huyeron ante el valor de los mineros asturianos, que penetraron en gran número de calles, obligando al enemigo a replegarse desordenadamente.

A media tarde, los nuestros tomaron la calle del Rosal, persiguiendo a los rebeldes, que se refugiaron en los edificios de la calle de Fruela, una de las más céntricas de la población, que al anochecer está siendo duramente

atacada por los mineros. Otra de las conquistas de ayer fué la toma de la plaza de Fontán, donde se hallaba parapetado un destacamento de guardias civiles, compuesto de cuarenta hombres, que perecieron en la pelea. Los mineros se vieron obligados a atacar dos casas donde se hallaba el referido destacamento, y por la noche la plaza, en su totalidad, fué tomada por las fuerzas leales.

Un grupo de fascistas fué sorprendido en una casa en el momento en

que trataban de incendiarla y fueron hechos prisioneros

Se ocupó también la calle de Santo Domingo, con la iglesia del mismo nombre, que se encontró reducida a escombros, por haberla incendiado los rebeldes en su huída. También se ocuparon, tras unos combates las calles del Sol y de la Magdalena.

En una casa de mala nota fueron copados doce guardias civiles que la habían requisado. Al ser sorprendidos hicieron fuego, y los doce guardias

civiles cayeron bajo las balas de los mineros. Otra de las victorias de la jornada fué la toma de la plaza de Trasco-

rrales, conseguida también en las primeras horas de la noche. Se avanzó en todos los sectores ocupándose ya de paso callejuelas, que con las conquistas logradas en días anteriores, afianzan la posesión de la

ciudad en favor de las fuerzas leales. Los camiones blindados siguieron realizando sus acostumbradas proezas, penetrando por las calles más céntricas, facilitando de este modo el

avance de las fuerzas de infantería. Se ocuparon el bar Gloria y el café Gong, donde se sirvieron los pri-

meros cafés a los milicianos. Hoy ha continuado el fuego de artillería sobre el cuartel de Pelayo y la Fábrica de Armas. También se atacó a la Diputación y a la llamada Casa Bianca, edificios convertidos en verdaderas fortalezas.

Los rebeldes se ven impotentes para contener el alud de la población civil, que sale en masa a las calles, a pesar de que el enemigo, continuando su bárbara tradición, sigue ametrallando a los paisanos indefensos.

Un soldado escapado del cuartel de Pelayo nos explica que la desmoralización entre los fascistas es enorme, ya que las fuerzas que les habían prometido tantas veces no llegan nunca.

En el sector occidental

En Occidente continúan los combates del enemigo, y a pesar de sus esfuerzos desesperados, son contenidos bravamente por el ejército de trabajadores asturianos.

Belarmino Tomás habla por Radio

El gobernador de Asturias y León, Belarmino Tomàs, pronunció un interesante discurso por radio, lleno de optimismo, en el que se refirió al triunfo de las fuerzas leales.

Fué escuchado en toda la provincia y comentado favorablemente.

Moros y legionarios, rechazados con gran mortandad en el sector de Toledo

Nuestro mando tuvo conocimiento de que sesenta camiones ocupados por moros y tropas del Tercio se disponfan a efectuar un ataque a fondo sobre nuestras posiciones de este sector. Las fuerzas leales, en una línea no muy fuerte, por cierto, esperaron la acometida de los mercenarios y cuando estuvieron a unos quinientos metros de distancia abrieron fuego nuestras ametralladoras, que rechazaron enérgicamente el ataque. Y no solamente lo sepelieron sino que se llegó al cuerpo a cuerpo, produciendo un estrago espantoso en el enemigo.

Nuestras fuerzas se hartaron a placer de hacer «carne» en el adversa-

rio, que quedó totalmente destrozado.

Ayer, en otros sectores de este mismo frente, nuestras fuerzas no sólo recuperaron las posiciones que habían ocupado el día anterior, sino que se hizo huir en un frente de más de ocho kilómetros.

Parte Oficial de Guerra

(Anoche, a las nueve y media, fué radiado el siguiente parte oficial de guerra:)

Las fuerzas de la República son dueñas de la casi totalidad de Oviedo

«Frente Norte y Noroeste: Los sectores Oriental y Centro de este frente no experimentaron modificación alguna en el curso de las veinticuatro últimas horas. Las tropas de la República son dueñas de la casi totalidad de Oviedo, cuyos rebeldes se han refugiado en los cuarteles y en algunos otros edificios, desde donde se hacen fuertes.

Copo de una avanzadilla. Ocupación de Seirás

Frente de Aragón: En la parte norte del sector de Bujaraloz, el enemigo fue rechazado con intenso fuego de cañón y ametralladora, llegando nuestra Infantería, en un enérgico contraataque, hasta las primeras casas de Perdiguera. En el sector de Caspe se efectuó un reconocimiento ofensivo sobre Quinto, copando una avanzadilla facciosa y capturando varios prísioneros y un centenar de cabezas de ganado. En puerto de Alcubierre, donde el enemigo resiste todavía, ha sido objeto de un intenso fuego de artillería y aviación. Seirás fué ocupado por las fuerzas leales tras un combate de varias horas.

En un combate aéreo es derribado un trimotor faccioso

Frente del Sur: En el sector de Montoro (Córdoba), la aviación republicana ha librado un combate, después de bombardear las posiciones facciosas de Alcolea, con una escuadrilla de aparatos enemigos. Un trimotor faccioso ha caído en tierra envuelto en llamas, resultando también averiado un aparato de caza leal. Nuestras líneas de contacto con las avanzadas enemigas continúan in-

Los violentos ataques del enemigo son rechazados

Frente del Centro: El enemigo atacó con gran violencia las posiciones de Olías, realizando nuestras tropas un movimiento de maniobra y logrando así contener la agresión. La aviación rebelde ha bombardeado durante varias horas, a nuestras columnas, sin lograr quebrantar la moral de los bravos milicianos que luchan en este sector.

Nuestras posiciones de Robledo de Chavela han sido igualmente objeto de un intenso ataque por parte de la Caballería y aviación rebeldes.

En los demás frentes, sin novedad.»

Festival benéfico

Ayer domingo en el teatro Izquier-da Republicana, se celebró a beneficio del Socorro Rojo Internacional, una función de teatro, consistente en tres sainetes graciosísimos, en un acto, cada uno de ellos, y titulados respectivamente «Los demonios en el cuerpo» de Ramos Carrión «La Casa de los Milagros» de Paradas y Giménez y «¡Truquil» de García Colta y

El primer actor y director Salva-dor Miguel «Papá Manue» demostró ser el veterano gran actor de compañías de primer orden; entusias-mando al público en sus coaniquísimas interpretaciones, siendo el eje principal del espectáculo.

Herminia Blanco, muy graciosa también, y ya veterana en estas lides teatrales cumplió a maravilla su cometido.

De los aficionados locales que les secundaron, estuvo muy bien Joaquin Lucas Caravantes, la jovencita María Diaz y el pequeño Joaquín Lozado, estando muy discretos Manuel Fernández y Emiliano Ruiz.

Como fin de fiesta actuó el notable recitador, ya conocido por nues-tro público, Manuel Cuevas, que confirmó una vez más su gran temparamento artístico, recitando muy bien, unas poesías por lo que fué, justamente ovacionado.

Un espectado r

Banco de Bilbao

FUNDADO EN 1857

CAPITAL Pesetas 100.000.000 Capital emitido desembolsado 74 mi-

llones 290.200 y Reservas 75.000.000 Pesetas 149.290.200

Dirección telegráfica: BANCOBAO Domicilio social: BILBAO

Sucursales en las principales plazas españolas y en París y Londres, Corresponsales en todo el mundo

Realiza toda clase de operaciones de BANCA Y BOLSA

blioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Eco de Valdepeñas, El [1925]. 19/10/1936.

Verdún, no; Marne, sí

Se ha repetido mucho durante estos últimos días, y es necesario que

estudiemos un poco la frase.

Verdùn, plaza fuerte de la frontera franco-prusiana, era una obra maestra en las fortificaciones militares de su tiempo. Los fuertes que defendían su campo eran, al comienzo de la guerra europea, prácticamente indestructibles e inexpugnables: todas las previsiones militares, todos los cálculos estratégicos, debían estrellarse frente a las plataformas giratorias de sus emplazamientos de Artillería, frente a las monstruosas cúpulas que, elevándose a flor de tierra, barrerían de metralla los accesos de Verdun.

No contaban los franceses con el poder destructor de la artiliería apocalíptica de allende el Rhin, que abatió en horas las defensas gemelas de Lieja, Amberes y Namur; el mando francés tuvo necesidad de abandonar los fuertes acorazados, y en plena guerra, construir un campo atrincherado, una red de refugios subterráneos que detuvieron la planta osada del inva-

Como habían fracasado las previsiones de fortificación del alto mando francés, fracasó el alarde artillero del Estado Mayor alemán. Durante setenta y dos horas la artillería alemana colocó en el campo atrincherado de Verdún millón y medio de proyectiles. Para la balística germana, en el campo pulverizado, martirizado, triturado, de Verdún, no podía quedar un solo guerrero francés en pie. Fueron lanzadas al asalto ingentes masas de infantería verdosa, y de los embudos, de los restos de trincheras, de los refugios machacados, salieron unos hombres, reservistas franceses, que con fuego de ametralladoras contuvieron la avalancha de la invasión, una, otra, mil veces consecutivas... ¡Verdún fué inexpugnable!... Sobre la hecatombe, los canos bigotes del mariscal Petain, la clara sonrisa francesa, florecieron sa-

Pero Verdún era una plaza fronteriza. No era París, ni podía ni debía

Madrid no puede ni debe ser el Verdún de la guerra civil española: es estúpido pensarlo. Buscando parangones de la guerra europea, es preferible que pensemos que en Madrid se puede y se debe organizar el Marne que salvo París. Madrid debe organizar su Marne en las riberas del Tajo, en Cebreros, en Somosierra, en Navalperal, lejos del sagrado casco de la población

En esta guerra a muerte Madrid es mucho, pero no lo es todo: fuera de Madrid se seguirá combatiendo hasta el triunfo o el total aniquilamiento, pero esto hay necesidad de evitarlo. Madrid debe tener su Marne, su Gallieni, su población entera presta a la defensa del codiciado objetivo, pero lejos de las barriadas populares del viejo y castizo Madrid; en las riberas del pa-

dre Tajo, río heroico de las gestas españolas. No nos enamoremos de frases. Verdún no puede ser Madrid, aunque Madrid tenga su Marne. En la ocasión decisiva Madrid sabrá expandirse a todo lo largo del arco de círculo fascista que la rodea, y desde Cifuentes a Toledo, del extremo oriental al occidental de su perímetro amenazado, volcar su contigente de hombres, material y heroísmo, para rechazar en un último esfuerzo, definitivo y glorioso, al enemigo, estúpidamente embarcado en el tesón de reverdecer en Madrid unos laureles muertos en Aragón, y en Oviedo, y en Andalucía y en Extremadura.

El pueblo del dos de mayo; el pueblo de las jornadas de julio, no puede permanecer pasivo, aguardando a que la suerte de las armas decida de una manera normal el acercamiento o no del enemigo, al recinto que sólo una vez hollo la planta enemiga. Llegado el momento, Madrid sabrá fabricarse un nuevo Marne en las gloriosas riberas del Tajo, río de epopeya, padre de Castilla, dura, ingente e inmaculada, con su hermano el Duero.



No compren licores sin antes visitar la

Gran Exposición de esta Casa

VERACRUZ, 6 -- Teléfono, 10

Francisco Martin-Peñasco

El pasado jueves, rodeado de su cariñosa esposa y sobrinos, dejó de existir tan buen amigo nuestro. Su sencillez de carácter, su trato amable y llano le conquistaron muchos amigos. Jamás quiso aceptar cargos de relumbrón viviendo retraído en su farmacia y en el seno de su familia. Expresamos a sus familiares nuestra más viva condolencia por la sensible pér-

Manuel Recuero y Merio

En dicho día talleció también tan querido amigo, a la avanzada edad de 79 años y después de una enfermedad de bastantes años solicitamente atendido por sns hijos, especialmente su hijo Felix que es el que vivía con él, quién procuró por todos los medios no faltara nada a su padre. A expresado amigo y a sus hermanos Pepe y Victoriano acompañamos en su sentimiento por la muerte de su buen padre.

Fábrica; de Harinas por Cilindres

en Valdepeñas

Santa Cruz de Mudela y La Solana

Casa Central: Waldepeñas (C.Real)

Talleres Tomás

Plaza Palacio, 11. BARCELONA

Tuberías de acero para conducción de aguas sistema TO-MAS, válvulas de paso, fuentes, registros y demás accesorios.

Lleva más de 1.000 poblaciones canalizadas en España.

Aguas Potables de Valdepeñas S. A.

Capital: 1.000.000 de pesetas

Seis de Junio, 35 VALDEPEÑAS (Ciudad Real)

Carmelo Madrid, S. A.

Fábrica de Jabones puros

VALDEPEÑAS

(Ciudad Real)

Este número ha sido Visado por la Censura

EL PERFIL DE LA PIPA

La pipa sienta un trazo recio y fuerte en el perfil humano. La pipa acude en socorro del pintor, del dibujante y del caricaturista porque simplifica los trazos difíciles del rostro.

Hay pipas de barro, de porcelana, de madera de cerezo. La pipa es muy socorrida entre los dientes del lobo de mar. Los cazadores y exploradores de Africa llevaban su pipa. Los viejos turistas ingleses y los viejos guardabosques rusos fumaban en pipa. Los bohemios y los artistas de los tiempos de Verlaine ponían a compás de sus lazos negros-lazos enormes bajo la barba-sus pipas soñadoras.

La pipa, cuando estos viejos artistas la encendían, era un incensario de ensoñaciones. El humo se elevaba al infinito. Como columnas de un alcazar de las Mil y una noches. Dormirían estos viejos artistas, estos bohemios impenitentes bajo la luna, sin otre techo que el estrellado artesonado de los cielos; pero el humo blanco y algodonoso que salía de aquel hornillo místico tendía sobre el lecho duro de un banco, en la quietud del parque público, las cortinas de púrpura de una cama palaciega.

Para Verlaine y sus viejos amigos; para la fauna poética de París en el pasado siglo, el humo de la pipa, el humo blando que se trenzaba en el aire, era como un alimento espiritual. El humo lo era todo: sueños, glorias, visiones, amor y poesía. El bohemio trasnochador, el poeta Carrere, anacrónico hijo de Verlaine, ha cantado:

> «El humo de mi pipa y el hechizo lunario encantaron mis horas de errante visionario y me embriaguè con ellas de amor y de poesía en los nocturnos líricos de mi melancolía.. »

Recoged las pipas, enterrad las pipas de fines de siglo en el París bohemio y artista. De todo ese mundo de soñadores ¿que quedaría? Chalinas al viento, arapos al viento; rostros raídos por las enfermedades del hambre; versos mágicos y dolientes; canciones frívolas, bocas malditas, mujeres perdidas, todo huiría como fantasmas vanos bajo la claridad y la luz. Sin la pipa no es imposible imaginarse al viejo reumático poeta, al divino Verlaine, que no obstante ser poeta y tan divino como Virgilio tiene por palacios de invierno los trágicos hospitales de la capital de Francia.

Los bohemios del París artista de fin de siglo que identificaban con su vida, con su trágica y maldita existencia el humo esmaltado de la pipa, po-

«La historia de mi pipa es la existencia mía, como ella sólo de humo, mis pobres glorias son: humo, tan sólo es humo fugaz mi fantasía y de fuego-una rosa de lumbre-el corazón.»

En los lobos de mar la pipa no es tampoco anécdota sino algo consustancial. Es imposible imaginarnos al marino, de pie sobre el puente, recio, musculoso, como un trinquete más de su barco, sin que tenga la pipa entre

El marino ha de ir a todas partes acompañado de su amiga de viejes: la pipa. Pescadores noruegos, marinos holandeses, viejos lobos del Mar Negro fuman indolentes, mientras sus barcos, pesqueros o navegantes, se mecen en las olas.

Algunos políticos de universal renombre pasean la pipa como un marinero o un hijo de la bohemia. El francés Herriot es uno, Stalin es otro.

Stalin, este monumento que parece tallado en fuerte madera, lleva a veces su pipa que juega admirablemente con su carácter sencillo. Stalin es la sencillez. Nadie adivinaria en su persona al conductor de pueblos. Stalin es un legislador que viste simplemente de soldado. Cuando Hitler sale con el uniforme de sus «camisas pardas» se parece al tenor que se ha vestido para escena. Hitler es el adefesio, el còmico huero, el marionetas trágico que se mueve con acrimosa torpeza. Entre los rasgos del uno y del otro, del lu-pen proletario al servicio de los fabricantes de armas y del hijo del trabajo elevado a jefe querido del pueblo ruso hay una enorme diferencia.

Pero Stalin no lleva siempre la pipa. Sabe que las palabras y las leyendas pasan, que sólo los hechos quedan. Verlaine era leyenda y palabras, palabras enlazadas en suntuosos collares de versos, pero palabras. Puede que de Verlaine se olvide el mundo entero dentro de poco; de Stalin jamás puede olvidarse el proletariado ruso. I or eso cuando el escritor alemán Emil Ludwing, que tantas historias de hombres célebres ha escrito, le pregunta: «Fuma usted un cigarrillo. ¿Dónde está, señor Stalin, su pipa legendaria?» Stalin le contesta sencillamente: «He olvidado la pipa en casa.»

Roger de Flor

Dr. Alfonso Izarra Rodríguez

Cirugia General

Ex ayudante del profesor Dr. Cardena Ex interno del Hospital de la Princesa, de Madrid.

Asistencia completa a los operados

RAYOSX

Consulta de 11 a 1 y de 3 a 5 Seis de Junio, 48

Eléctrica Centro España

SOCIEDAD ANONIMA ESPAÑOLA

Domiciliada en MADRID = Victoria, 1

Dirección de Explotación: ANCHA, 62

Valdepeñas

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Eco de Valdepeñas, El [1925]. 19/10/1936

El ejército del Pueblo

De ahora en adelante España posee un Ejército: un auténtico Ejército, entendiendo por tal el pueblo en armas. Se acabó para siempre el ejército pretoriano, el ejército de casta, la masa armada con la totalidad de los re cursos económicos del país, dispuesta siempre a enfrentarse con el país que la pagaba, amparando intereses mezquinos de grupo o de facción.

Se acabó la casta militar española, de una vez para siempre. Uno a uno los enemigos de la República van siendo sojuzgados y sometidos a la auténtica voluntad y poder de la Nación. Quedaba por someter a esta proyección de la Monarquía dentro del campo republicano, y está siendo sometida en los días que corremos.

De hoy en adelante la República, dueña de sus destinos, dispondrá de un brazo armado flexible a su voluntad y a sus deseos. De hoy en adelante cualquier mutación política, no tendrá necesidad de contar con las bayonetas insumisas, sino que estas bayonetas rendirán pleitesía a la voluntad civil de la República.

Un Ejército del Pueblo y para el Pueblo se ha fraguado en apenas tres meses de lucha heroica. No será el Ejército de los desastres coloniales, que vencido en todas partes sólo servía de instrumento de tortura y opresión y tiranía. Un joven y alegre Ejército, forjado en el anhelo popular de lucha contra el fascismo, viene a ocupar el puesto de aquel otro organismo caduco y atrabiliario, ruina de España.

Ha hecho crisis la enfermedad que padecía el Ejército español, enfermedad que comienza a raíz del levantamiento en armas del pueblo español contra la invasión napoleónica, enfermedad de más de un siglo que viene agudizándose en una perpetua guerra civil, cuyas treguas únicamente sirven para acrecentar el morbo.

El Ejército español debió quedar disuelto, por incompetente y sectario en la guerra civil que terminó con el abrazo de Vergara. El abrazo histórico de Espartero y Maroto, no hizo otra cosa que prolongar para la posteridad el pleito, no dinástico, sino popular, cuyas consecuencias llegan hasta nosotros. De haber acabado aquella guerra civil, como acabará ésta, con el total aniquilamiento del adversario, el Ejército popular hubiera surgido entonces como consecuencia directa y necesaria de la guerra, y la fisonomía histórica del siglo diez y nueve hubiera sido otra muy distinta. No se hizo así, y España ha venido arrastrando esa casta militar, donde se concedieron y se sancionaron por la nación triunfante los grados y distinciones logrados luchando contra el pueblo, y hemos llegado al final del primer tercio del siglo veinte sufriendo las consecuencias del tremendo error histórico.

Hemos de prometer solemnemente que sean cuales sean las consecuencias de nuestra actitud, no caeremos ahora en un nuevo abrazo de Vergara que prolongue hasta el infinito, para nosotros y nuestros hijos, este pleito que nuestros abuelos no supieron o no quisieron resolver. Abrazos de Ver-

En el nuevo Ejército se encuentran abiertas las puertas para el paso de todos los técnicos de la guerra que deseen pasar, pero sabiendo donde pasan: a un organismo todo lealtad, todo disciplina, todo abnegación, para ahora y para siempre.

Los hijos de las m des españolas lo son todo en el nuevo Ejército, y los jefea anlamente sus conductores, no sus amos.

Academos en el nuevo Ejército con la triste repetición histórica de aherrojar al pueblo con las armas y con los brazos del mismo pueblo.

PREVISIONES DE GUERRA

Llamamos otra vez la atención sobre la importancia que al Gobierno de la República deben merecerle los frentes apartados de la capital, sobre todo aquellos que como los extremeños del Sur y andaluces, pueden considerarse como frentes lejanos, pero frentes al fin de acceso a Madrid como objetivo final de los

La defensa de Madrid en las mismas puertas de la capital hemos de convenir en que será una necesidad inpuesta por las circunstancias, pero no debe ser el ideal de la defensa de la capital de la República,

Está lo suficientemete claro el objetivo táctico de la estrategia facciosa: no se trata de ir al asalto de Madrid, cosa que de antemano sabe el alto mando faccioso que es imposible; se trata sencillamente de bloquear Madrid, desconectándole de sus elementos de vida, que, por la importancia de la población, gravada con los contingentes refugiados, necesita de la totalidad de los recursos de avituallamiento de las regiones que permanecen afectas al régimen.

Simplemente se trata de rendir a Madrid por hambre, y aparte de las medidas estratégicas de defensa fortificada de Madrid, siempre plausibles, se trata de detenderlo, o se debe tratar al menos, conservándole la mayor cantidad posible de terreno leal en condiciones de servir al avituallamiento de Madríd, corazón y cerebro de España.

Intervenidas y en poder del enemigo las comunicaciones de Madrid con el norte, noreste, noroeste y oeste de la Península, únicamente quedan los accesos a Madrid. del este, del sur y suroeste, si bien estos ultimos incompletos.

Fracasada la intentona enemiga de correrse en las inmediaciones de la capital al objeto de taponar en sus misma puertas los accesos libres, empiezan en estos días una vigorosa ofensiva por el sur y suroeste, al objeto de ir disminuyendo paulatinamente el territorio que es llave y es despensa de Madrid. El plan es el mismo, tomado desde un poco más largo, y en ello ponen los enemigos todo su entusiasmo y todo su esfuerzo. Lo que no han podido lograr en el golpe de mano sobre Talavera-Toledo, ni forzando los pasos de la Sierra, lo intentan ahora desde las comarcas cordobesas y extremeñas... ¿Lo lograrán?.., En la so'ución afirmativa o negativa de esta incógnita se esconde hoy por hoy todo el porvenir de la República española.

De la misma manera que cuando la reacción se buscó un paso de comunicación entre los focos rebeldes del Sur y del Norte de la Península, abriéndose un hueco a traves de Mérida y Badajoz, objetivo que el enemigo cumplió a pesar de las reiteradas llamadas de estas columnas, damos ahora la voz de alarma, con tiempo suficiente para neutralizar la ofensiva del enemigo en los frentes suroccidentales de Córdoba y Badajoz.

No nos interesa desde un punto de visto egoísta la suerte que pueda corresponder a nuestra provincia directamente amenazada por el enemigo en sus actividades ofensivas en estos frentes de combate; nos interesa solamente ganar la guerra, evitándole a Madrid, objetivo final, las contingencias de perder la provincia de Ciudad Real y el resto de la de Toledo, como reservorio de víveres, hombres y pertrechos. Nada más. Nuestra obligación vigilante queda cumplida, y nuestra conciencia tranquila. Ahora, el alto mando tiene la palabra.

Una charla con Manuel Cuevas

Hemos tenido el gran placer de saludar nuevamente a esta notable recitador, que, con su amabilidad característica, nos ha contado su vida y proyectos para el porvenir.

Manchego de pura cepa, nacido en Moral de Calatrava, tiene poco más de veinte años, pero es ya, a pesar de su juventud, una positiva esperanza en el arte de la recitación. Idealista, como su paisano, el hidalgo manchego, inmortalizado por Cervantes, no busca una compensación material a su arte, si no que va por los caminos de España, moderno juglar, subyugando a los públicos con su gesto, y difundiendo, en una magnifica cruzada artística, las obras maestras de los mejores poetas españoles, para mayor gloria de la Poesía.

En efecto he venido para actuar en una función benéfica, colaborando con elementos locales, pues considero un deber, en estas horas trá gicas de lucha, poner a disposición de las víctimas de la barbarie fascista, lo poco que soy, contribuyendo, con mi trabajo, a mitigar sus más perentorias necesidades. Consecuen te con este principio he dado, como tú sabes, una serie de recitales en Ciudad Real, uno en Valdepeñas, y este de ahora, en festivales organizados por el Socorro Rojo Internacional, estando dispuesto a colaborar con el mayor placer, siempre que sea necesario, en estas obras benéficas.

Ai tes he dado recitales en varios teatros de Madrid y provincias, teniendo proyectada una «tournée» por algunos de estos, que emprenderé en el momento más propicio. Desde luego estoy satisfecho del pública, por su aplauso en todas mis actuaciones; pero aún no he llegado a la perfección suficiente para salir ya absolutamente satisfecho de mi trabajo, aunque no tardaré mucho en conseguirlo, para lo cual estudio con gran ahinco.

Mi repertorio ya lo conoces casi todo. ¡Es muy variado. Y de los mejores poetas actuales. Sin embargo estoy renovándolo por completo, y, como manchego, he procurado poner en él cosas de poetas también manchegos; y he encontrado dos magníficos: Eloy Muñoz Martí, del que llevo unas cosas andaluzas que son una maravilla, y con las cuales estoy muy encariñado en hacer una creación; y Juan Alcaide Sánchez, que es un gran poeta; con esto espero encumbrar el pabellón artístico de nuestra patria chica; también tengo en preparación unas cuantas poesías sociales y de actualidad; en fin que estoy preparando un programa completamente nuevo, a base de cosas también muy nuevas.

3 3

Creo que aparte de la poesía vanguardista, imposible para la recitación, hay, en los poetas modernos, cosas muy buenas. Yo, como antes te he dicho, es toy ahora en estudio, y he visto cosas formidables, precisamente entre los no consagrados por el gran público, Juan Alcaide y Eloy Muñoz, entre los manchegos; Sánchez Ortega, en poesías madrileñas, y una pléyade de valores nuevos que quiero dar a conocer al público; pues, como recitador que empiezo, quiero llevar conmigo los versos de los poetas que también empiezan ahora a darse a conocer,

¿...? Al público, desde luego, le agrada mucho escuchar poesías muy conocidas, pero también acoge con mucho cariño las obras de autores noveles; por eso yo no he de prescindir, en absoluto, de las poesías del malogrado García Lorca, Góngora, Carlos de Luna, los Machado, Alberti y otros poetas conocidos; pero sí he de procurar restarle bastante espacio en mis recitales, para dar paso a las

El Eco de Valdepeñas

PROBLEMAS DE LA GUERRA

Concentremos todas nuestras actividades alrededor de un sólo problema: invirtamos la totalidad de nuestros esfuerzos en un sólo punto, el único interesante, el único existente también, la guerra.

Hacer la guerra, cada uno desde el puesto que las organizaciones y el Gobierno le tiene asignado, es hoy por hoy, y lo será todavía durante bastante tiempo, nuestra única misión, nuestra obligación auténtíca.

Es preciso canalizar el entusiasmo difuso en una corriente organizada que sepa arrollar cuantos diques y cuantos obstáculos se opongan a su paso. Es lo necesario, y es lo urgente también.

Hemos logrado en unos cuantos días, frente a las necesidades apremiantes de cada hora y cada minuto, crear el órgano de la victoria: el ejército del pueblo español. Ahora es preciso responder en todas sus partes al sacrificio que, a partir de hoy, se le va a pedir a nuestro joven y bravo ejército, quedando pendiente la retaguardia del cumplimiento inmediato de cuantas necesidades de pertrechos, de material y avituallamiento surjan en los trentes de combate.

Es preciso organizar la retaguardia bajo los mismos encuadramientos rígidos y severos de nuestros frentes de combate: polarizar sus actividades en el sentido único de la guerra, e invertir toda su capacidad de acción en una tensión ininterrumpida que vaya a descargarse sobre los frentes en

Tenemos todos obligación de hacer la guerra. La guerra moderna, y por su estructura esta civil que padecemos, lo es por excelencia, no admite la antigua y clásica división tradicional de población civil y población militar, como dos compartimentos estancos, sin relación el uno con el otro. En la guerra moderna la totalidad de la población es masa combatiente. De la misma manera que a centenares de quilómetros de las vanguardias, las poblaciones sufren o pueden sufrir las consecuencias de bombardeos aéreos, las retaguardias se encuentran en la includible obligación de proyectar su actividad sobre los frentes en lucha, como un medio más de aniquilamiento del adversario. Solo entendiendo así la guerra, se puede lograr una victoria en las luchas modernas.

La retaguardia, organizada para la guerra, no debe ser sólo un remanente de hombres que aguarden su turno en el proceso de la movilización general, sino un venero inagotable de energías derramadas pródigamente sobre los frentes.

Las guerras cada día con umen más energías morales y materiales de una nación, hasta el punto de poderse decir que existe en las guerras modernas una moral y una economía de guerra, diametralmente opuestas a la moral y economía de las horas de paz. Esa moral y esa economía es la que quisiéramos ver rápidamente establecida en las masas de retaguardia, como caución necesaria del triunfo

El triunfo vendrá, pero es necesario prepararnos para él. Desde que abortó la posibilidad de reducir el movimiento sedicioso dentro de las cuarenta y ocho primeras horas, nos encontramos ante el espectro duradero y tenaz de una guerra, larga, difícil y laboriosa. Y se hizo preciso, desde aquellos mismos momentos, orientar el espíritu en el sentido que marcaban las realidades, abandonando la cómoda postura espiritual que suponía o quería suponer que nos encontrábamos enfrente de un movimiento insurgente constitutivo de un golpe de Estado, semejante a cualquier otro de los que abundan en la Historia de España, e incluso en la novísima de la segunda república española, a ejemplo de aquel diez de agosto del año treinta y dos.

Es la guerra, la guerra con todas sus consecuencia, lo que tenemos delante, y de desear sería que ésta, que ha empezado por ser guerra civil, en un futuro próximo no se convirtiera en una conflagración mundial con to-

Después de todo lo que está pasando en España tiene bastante más importancia que el pistoletazo que costó la vida a un archiduque de Austria en una calle de Sarajevo.

obras nuevas de mérito que encuentre en mi peregrinar constante por todos los libros y periódicos donde se publican poesías.

El arte de la recitación es algo nuevo, a pesar de que nuestros clásicos escribían en verso sus obras teatrales; pero eso era teatro en donde la mayor parte de las veces era el drama lo que interesaba, más que el arte del actor que recitaba; esto otro no; aquí no hay una trama dramática o cómica que impresione al público, y el recitador ha de hacerlo todo; sin embargo, los creadores del género: Berta Singerman, González Marin y otros varios, han ido aficionando al público, y yo tengo un gran placer observando que cada vez es mayor el número de espectadores, y se escucha con más gusto el verso, sobre todo en la clase que no pertenece a esa minoría seleccionada de intelectuales; ahora ya, es el pueblo el que acude a deleitarse con las bellezas de la poesía.

Y he aquí, fielmente transcrito, algo de lo mucho que nos dijo una tarde de domingo este gran artista, al que deseamos muchos éxitos en esa carrera que emprende por los caminos del arte, en pos del alegre sonido de las trompetas de la fama, y los laureles de la gloria.

Un espectador

Banco Español de Crédito Capital: 100.000.000 de pesetas

Reservas: 70.592.954,34 pesetas o sea el 137,459 por 100 del capital

Sucursal de VALDEPEÑAS

Caja de ahorros. - Intereses que se abonan: 24 por 100.—Libretas máximun 10.000 ptas. - Sucursales en España y Marruecos .-- Corresponsales en las principales ciudades del mun-

Ejecución de toda clase de operaciones de Banca y Bolsa.

Cuentas corrientes a la vista con interés anual de 14 por 100 Consignaciones a vencimiento fijo

Tres meses..... 24 por ciento Seis meses..... 3 por ciento Un año..... 3½ por ciento Regirán para las cuentas corrientes

a plazo, los tipos màximos señalados en esta norma para las imposiciones

Farmacia Nocedal

Especialidades del País y Extranjero Medicamentos químicamente puros Dosificación exacta

> Oxígeno puro Seis de Junio, núm. 20 VALDEPEÑAS

Biblioteca Virtual de Castilla-La Mancha. Eco de Valdepeñas, El [1925]. 19/10/1936.